

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 6 de marzo al 12 de marzo de 2024, No.10/2024)

Los precios de los alimentos disminuyeron en febrero. Un reporte reciente de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), ratifica la tendencia a la baja del precio de los alimentos por séptimo mes consecutivo, puesto que las menores cotizaciones de todos los principales cereales compensaron con creces el aumento del azúcar y la carne. El índice de precios de la FAO, una medida de la variación mensual de los precios internacionales de una canasta de productos alimenticios, promedió en febrero 117,3 puntos porcentuales, 0,7% menos que en enero de 2024 y 10,5 puntos menos que en ese mes del año anterior

En el caso de los cereales, ese indicador disminuyó 5% hasta alcanzar un nivel de 22,4% al de febrero de 2023. Los precios del maíz mostraron la baja más pronunciada, por las expectativas de grandes cosechas en América del Sur y las bajas cotizaciones ofrecidas por Ucrania; los del trigo disminuyeron sobre todo por el fuerte ritmo exportador de Rusia y los del arroz bajaron en febrero 1,6%.

El índice de precios de los aceites vegetales bajó 1,3% comparados con los de enero, y se ubicó 11% por debajo de su valor de su valor de febrero de 2023. Los precios internacionales del aceite de soya cayeron notablemente por las perspectivas de una producción abundante en América del Sur y las amplias disponibilidades exportables de aceites de girasol y de colza en el mundo. Los precios del aceite de palma aumentaron marginalmente en febrero por una producción estacionalmente menor.

A diferencia de estos, el índice de precios del azúcar aumentó 3,2% el mes pasado, dadas las preocupaciones persistentes sobre la próxima producción del Brasil después de un período prolongado de precipitaciones inferiores a la media, además por las disminuciones de la producción previstas en Tailandia e India. El precio de la carne subió 1,8% respecto a enero, y fueron las cotizaciones de las de aves las de mayor crecimiento, seguidas por las de ganado bovino, mientras las de cerdo aumentaron ligeramente. El índice de precios de los productos lácteos aumentó 1,1%, debido a una mayor demanda de importaciones de mantequilla por parte de los compradores asiáticos, a la vez que los precios de la leche en polvo y del queso también ascendieron ligeramente.

Joe Biden, presidente de Estados Unidos, reveló su presupuesto para el año fiscal del 2025. Entre las medidas más importantes, incluye aumento de impuestos a los más ricos y a las empresas así como reducir el déficit fiscal. Con la presentación de dicho presupuesto, junto con su discurso sobre el Estado de la Unión realizado la semana pasada, el Presidente demócrata busca ganarse al electorado estadounidense para un segundo mandato.

Biden propone un impuesto mínimo de 25% a los más ricos, mientras que planea incrementar de 21 a 28% el impuesto sobre la renta a las empresas.

El mandatario estadounidense también abordó un financiamiento de 258,000 millones de dólares para la construcción de viviendas, así como el fortalecimiento del gasto social. Unos 23,000 millones de dólares serán para gasto en “adaptación climática” para enfrentar “la creciente gravedad de las inundaciones, incendios, sequías, y otros eventos climáticos extremos producto del cambio climático”. Asimismo, apunta a reducir el déficit fiscal en 3 billones de dólares en la próxima década.

Creció en febrero la creación de empleos en Estados Unidos. La economía estadounidense creó 275 mil empleos en febrero, cifra que superó las expectativas de los analistas. No obstante, la tasa de desempleo aumentó ligeramente, pero el mercado laboral se está reequilibrando. La tasa de desempleo subió en febrero a 3,9%, en comparación con la de 3,7% de enero, según el Departamento de Trabajo de ese país (su nivel más alto desde enero de 2022). La cifra de creación de empleos de enero se revisó a la baja, a 229 mil frente a los 353 mil anunciados inicialmente.

La Reserva Federal estadounidense prevé para 2024 quiebras en bancos pequeños y medianos. El presidente de la Fed, Jerome Powell dijo ante un comité bancario del Senado estar seguro de que este año “habrá quiebras bancarias, pero no se trata de los grandes bancos. No es una orden de primera emisión para ninguno de los bancos muy grandes. Son más bien los bancos pequeños y medianos los que tienen estos problemas.

“Hemos identificado que los bancos que tienen un alto nivel de bienes raíces comerciales, o concentración particularmente en oficinas y comercio minorista, son los que se han visto muy afectados y los hemos identificado y estamos en diálogo con ellos”.

El Banco Central Europeo mantiene altos los tipos de interés. El BCE decidió continuar con los tipos de interés en 4,5%, un nivel inédito desde 2001, a pesar de haber rebajado de forma contundente sus previsiones de inflación y confirmar los temores de un frenazo económico en la primera mitad de 2024. Christine Lagarde, la presidenta del BCE comentó que “desde la última reunión del Consejo de Gobierno celebrada en enero, la inflación ha seguido reduciéndose”, pero justificó la decisión en “las presiones inflacionistas internas”, que a su juicio “siguen siendo intensas, debido en parte al fuerte crecimiento de los salarios”. También redujo las expectativas de un primer recorte en abril al sostener que hasta junio no dispondrán de todos los datos necesarios para empezar a decidir con mayor “seguridad”.

Europa duplicó la importación de armas en los últimos años. De acuerdo con el último informe del Instituto Internacional de Investigación para la Paz de

Estocolmo (Sipri), los países de Europa multiplicaron sus importaciones de armas un 94% entre 2014-2018 y 2019-2023.

Según el director del Sipri, Dan Smith, más de la mitad de las armas para la Unión Europea provinieron de Estados Unidos, es decir, que alrededor del 55% de las importaciones de estos países, fueron compras al gigante americano.

El documento registra que las exportaciones de armas en Estados Unidos crecieron 17% entre 2014 y 2018 y su participación en el total de las ventas externas a nivel mundial creció del 34% al 42%.

Creció el índice de precios al consumidor en China en febrero. De acuerdo a la Oficina Nacional de Estadísticas del país asiático, el índice de precios al consumidor (IPC) aumentó 0,7% interanual en febrero pasado, superando las previsiones del mercado, de 0,3, y revirtiendo una caída de 0,8% registrada en enero. El repunte del IPC, el principal indicador de la inflación, fue el más alto en los últimos once meses, y se vio impulsado principalmente por los viajes y gastos realizados durante las festividades del Año Nuevo Lunar, cuyos preparativos comenzaron a finales de enero.

Los precios de los alimentos aumentaron 3,3% intermensual el mes pasado (se aceleraron 2,9% respecto a los primeros días de este año. Los precios no alimentarios crecieron 0,5% mensual, en comparación con un aumento de 0,2% en el mes anterior, y los costos de los vuelos en avión, el alquiler de vehículos, el turismo, las películas y los espectáculos, subieron entre 12,5% y 23%.

El primer ministro, Li Qiang, durante la apertura de la XIV Asamblea Popular Nacional, dijo que el gobierno fijó un objetivo de inflación de 3% para 2024, en línea con los objetivos establecidos desde 2015. Los precios al consumidor aumentaron 0,2% el año pasado, sin alcanzar las metas establecidas de acuerdo con datos oficiales.

México se convierte en el mayor comprador de granos a Estados Unidos. Luego de realizar importaciones agroalimentarias récord, en 2023 México se convirtió en el principal comprador de granos de Estados Unidos, y envió a China a la segunda posición, a tono con Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por sus siglas en inglés). Las compras de granos de México a Estados Unidos sumaron 7 mil 930 millones de dólares, y las del gigante asiático, 4 mil 320 millones de dólares.

En 2023 el valor de las importaciones de granos de México de su vecino norteamericano aumentó 4%, luego de que en 2022 se ubicaron en 7 mil 650 millones de dólares, mientras las de China bajaron casi 50%, después de que en 2022 adquirió productos por 8 mil 630 millones de dólares.

Las compras de maíz representaron 73% de los 7 mil 930 millones de dólares que gastó México en granos importados desde Estados Unidos. El resto se distribuye

entre productos como soya (2 mil 780 millones de dólares), trigo (mil 8 millones de dólares) y otros como arroz y frijol. De acuerdo con datos oficiales, México importa la mitad de los granos que consume su población.

El martes 12 de marzo, el barril de petróleo Brent cerró a 82,50 dólares mientras que el del WTI finalizó en 78,33 dólares. En los 2 primeros meses del 2024, las importaciones chinas de petróleo han sido más débiles que en los meses anteriores, siguiendo una tendencia bajista de las compras por parte del principal importador de petróleo del mundo. La semana pasada, el Brent registró una pérdida semanal de un -1,76% (pero sigue manteniéndose por encima de los 80 dólares desde hace 1 mes), y el WTI registró una pérdida semanal de un -2,45%.